



BOLETÍN INFORMATIVO



A 40 años del Golpe Militar, ocurrido en Chile el 11 de septiembre de 1973, y con la convicción de que dicho acontecimiento expresado en la violenta ruptura de la democracia, no debe ser olvidado ni nunca más repetirse, la Facultad de Ciencias Sociales de la Universidad de Concepción, se suma a la serie de actividades conmemorativas realizadas en la comuna.

Recordar significa valorar lo que el país fue en el pasado, de tradición democrática y orientación progresista, reflexionar críticamente sobre las causas, consecuencias del golpe militar y la violación sistemática a los derechos humanos, así como la necesidad de mirar el futuro con sentido profundo de justicia social, dignidad, respeto humano, cuidado de sus recursos naturales, búsqueda del destino común en diálogo participativo y calidad de vida para todos sus habitantes.

La memoria histórica es indispensable para construir el futuro.

Dr. Jorge Rojas Hernández
Decano

VIERNES 30 DE AGOSTO

Seminario “Documentos secretos de EEUU y Chile”

Lugar: Auditorio Jaime Baeza (EMPREUDEC)

Horario: 10,00 hrs.

Organiza: Departamento de Comunicación Social.

El seminario contará con la presencia de Peter Kombluh, uno de los investigadores más importantes en el mundo, en materia de documentación desclasificada. El autor del libro “The Pinochet Files”, elegido en 2003 como el mejor libro de no ficción publicado ese año en Estados Unidos, es máster en Ciencia Política y trabaja como colaborador en medios como Ciperchile, The New Yorker, The New York Times, The Washington Post y Los Angeles Times.

En la oportunidad expondrá también el periodista de la Universidad de Chile, magíster y doctorado en Estudios Americanos, Mauricio Weibel Barahona, corresponsal en Chile de la agencia alemana de noticias DPA y de “Reporteros sin Fronteras”, además de director de la Fundación Democracia Ciudadana. Por último, el seminario contará con la presencia del periodista y colaborador académico de Periodismo UdeC, Carlos Basso, quien acaba de lanzar su libro “La CIA en Chile, 1970-1973”, también basado en documentación desclasificada.

MIÉRCOLES 4 DE SEPTIEMBRE

Foro Panel “Legado de Salvador Allende y Desafíos de Chile para el Siglo XXI”

Lugar: Salón de Honor, Ilustre Municipalidad de Concepción.

Horario: 11,30 a 14,30 hrs.

Organiza: Departamento de Sociología y Antropología, Facultad de Ciencias Sociales, Universidad de Concepción.

Dr. Jorge Rojas Hernández, Decano de la Facultad de Ciencias Sociales de la Universidad de Concepción y el Sr. Lionel Zúñiga Fuentes, Director del Departamento de Sociología y Antropología, invitan al foro panel que contará con la presencia del destacado historiador Sr. Gabriel Salazar. El también profesor de la Universidad de Chile, fue galardonado con el Premio Nacional de Historia en el año 2006 y en la actualidad es uno de los más destacados exponentes de la historiografía social y política contemporánea chilena.

En la oportunidad se analizarán el pensamiento y acción del presidente Salvador Allende, para obtener una perspectiva actual sobre su legado.

DOMINGO 1 A VIERNES 6 DE SEPTIEMBRE

“40Años/Sur. El Golpe: Réplicas, Resistencias y memorias en diálogo”

Lugar: Universidad de Concepción

Organiza: Departamento de Sociología y Antropología, con patrocinio y apoyo de la Facultad de Ciencias Sociales, en conjunto a otras agrupaciones, tales como: el Programa Multidisciplinario en Estudios de Género (PROMEG); Bloque de Ciencias; Asamblea de Investigadores de Postgrado (AIP); y el Departamento de Artes Plásticas, entre otras organizaciones y personas que sienten la necesidad de participar en este evento que busca operar nuevos movimientos en las reflexiones y las memorias asociadas al Golpe de Estado

- **Geografía de la dictadura:** resistencias y memorias: Invita a la comunidad penquista a construir de manera participativa un mapa que plasme diferentes hechos, situaciones y memorias relacionados con la dictadura en el gran Concepción, para generar otras representaciones de los lugares, espacios y territorios, a través de un proceso participativo.

La actividad se llevará a cabo el 1 de septiembre, a las 11,00 hrs. en el Foro UdeC.

- **40 Años/Sur:** Encuentro múltiple de profesores, alumnos e investigadores. Contará con las conferencias de María Emilia Tijoux (2 de septiembre a las 17,15 hrs.) y de Rodrigo Karma (3 de septiembre a las 17,15 hrs.) Ambas exposiciones se realizarán en el Auditorio de la Facultad de Humanidades y Arte.

A su vez se realizarán mesas de diálogo desde el 2 hasta el 4 de septiembre.

- **40Años/40acciones:** Se trata de una serie de acciones de resignificación de espacios violentados por la dictadura, a cargo de artistas. Dichas intervenciones se realizarán entre el 4 y el 6 de Septiembre en Concepción.

LUNES 2 A VIERNES 6 DE SEPTIEMBRE

Ciclo de documentales sobre Memoria Histórica

Lugar: Sala Wenceslao Norín, Departamento de Antropología UdeC y Auditorio de Humanidades y Artes (solo miércoles).

Horario: 18,15 a 20,00 hrs. Y 15,30 a 17,00 hrs. (solo miércoles)

Organiza: Grupo Interdisciplinario de Investigación en Derechos Humanos y Democracia en la Universidad de Concepción.

Lunes 2 de septiembre: Los niños prohibidos. Augusto Góngora.

Martes 3 de septiembre: El astuto mono Pinochet contra La Moneda de los cerdos. Bettina Perut e Iván Osnovikoff.

Miércoles 4 de septiembre: Por la vida. Somos +. Pedro Chaskel y Pablo Salas.

Jueves 5 de septiembre: Reinalda del Carmen, mi mamá y yo. Lorena Giachino.

Viernes 6 de septiembre: La ciudad de los fotógrafos. Sebastián Moreno.

LUNES 9 DE SEPTIEMBRE

Conversatorio “Distintas visiones y testimonios en torno a la dictadura en Concepción”

Lugar: Sala Wenceslao Norin, Facultad de Ciencias Sociales.

Horario: 15,00 hrs.

Organiza: Carrera de Antropología, UdeC.

Sumado al conversatorio que recogerá testimonios de lo acontecido durante la dictadura en la ciudad, se presentará una exposición fotográfica, titulada “Concepción también”. Dicha muestra estará montada los días lunes 9 y martes 10 de septiembre.

Primer Encuentro Regional de Vida Saludable

Con éxito se vivió el encuentro que reunió a profesionales de diversas áreas en torno a un objetivo común: implementar un modelo integrado para la promoción de estilos de vida saludable y prevención de la obesidad.

La actividad, organizada por el Convenio de Desempeño de la Universidad de Concepción, coordinado por la profesora Natalia Ulloa de la Facultad de Farmacia, y en el que participa nuestra facultad junto a otras de la Universidad (Medicina, Educación, Ingeniería Agrícola e Ingeniería Agrónoma, campus Chillán) estuvo marcada por ponencias que reflejaron los hábitos de vida saludable actuales, presentes en la región.

En la oportunidad, profesionales de todas las áreas analizaron la situación que vive hoy la región y el país en relación con el exceso de peso y la obesidad, y a su vez, plantearon desafíos que según señalaron son transversales, pues la obesidad es un problema y enfermedad que escapan a un único ámbito y, por ende, combatirla es responsabilidad del conjunto de la sociedad y sus instituciones competentes. Entendiendo entonces que dentro de dicho panorama juega un rol fundamental la percepción social de la problemática, participaron de una mesa de trabajo dos docentes de nuestra facultad: la psicóloga Gabriela Nazar, representante de la Facultad en el Convenio y la antropóloga Noelia Carrasco.

El Convenio de Desempeño dura tres años y contempla una serie de actividades relacionadas con la comunidad, las que culminarán con la creación de un Centro.



Encuentro entre Carreras y Escuelas de Psicología Acreditadas de Chile

El pasado viernes 2 de agosto, en el Salón Azul de la Biblioteca Central de la Universidad de Concepción, se llevó a cabo el Seminario Taller "Aseguramiento de la Calidad de los Procesos Formativos en las Carreras y Escuelas de Psicología Acreditadas de Chile". En dicha oportunidad se reunieron académicos de la Pontificia Universidad Católica de Chile, de la Pontificia Universidad Católica de Valparaíso, de Universidad Adolfo Ibáñez, Universidad Católica del Maule, Universidad Católica del Norte, Universidad de Chile, Universidad de La Frontera, Universidad de La Serena, Universidad de Talca, Universidad del Desarrollo, Universidad Mayor, Universidad Santo Tomás, Universidad Cardenal Silva Henríquez, Universidad Diego Portales, y como anfitriona, la Universidad de Concepción.

Es así como desde las 9 hasta las 17 hrs. se realizaron presentaciones que reflejaron cómo es la formación del sistema de aseguramiento de la calidad en la formación de psicólogos, para posterior a ellas dar paso a una reflexión en torno a puntos comunes y divergencias que, tras ser abordadas, permitiesen tomar acuerdos respecto a un mismo modo de funcionar.



Contra la discriminación y el estigma en personas con diagnóstico psiquiátrico

Con un éxito rotundo se llevó a cabo el foro organizado en conjunto por el ámbito comunitario del Departamento de Psicología de la Udec y el Centro de Rehabilitación Luz de Luna, del Hospital Higuera de Talcahuano.

Cerca de 150 personas, en su mayoría estudiantes y profesionales, asistieron la semana pasada a la actividad que se llevó a cabo en el Auditorio de la Facultad de Educación.

En la oportunidad, el público proveniente de distintas comunas y casas de estudios, escuchó, comentó y analizó la situación que viven a diario muchos hombres y mujeres en nuestro país, quienes producto de su condición, son objeto de burlas y de discriminación.

El encuentro contempló exposiciones de profesionales, funcionarios de la salud, familiares de los beneficiarios del programa, y por último, lo que llamó más la atención de los asistentes, testimonios de usuarios y ex usuarios del centro de salud mental.

Nuevo Pacto Social en Chile ¿Sin los pueblos originarios?

Así se titula el Seminario Internacional que se realizará el 30 y 31 de agosto, en el Edificio de Aulas Salvador Gálvez, de la Universidad de Concepción. Su propósito es generar un espacio de reflexión ciudadana que incluya a los pueblos originarios. Para ello se ha preparado un completo programa de charlas magistrales y ponencias, a cargo de destacados invitados nacionales e internacionales, con experiencias significativas en el liderazgo de movimientos sociales y en el ámbito académico.

Entre los expositores se encuentran los historiadores Gabriel Salazar, Pablo Mariman, Víctor Toledo y Leonardo León; el antropólogo y lingüista de origen español y boliviano por opción, Xavier Albó; además de dirigentes de Ecuador, Colombia, Nicaragua y Bolivia.

Cabe destacar, que la actividad organizada por la agrupación Identidad Territorial Lafkenche, cuenta el auspicio de la Universidad de Concepción y de la organización Ayuda Popular Noruega, además del patrocinio de los municipios de Concepción, Talcahuano, Chiguayante, San Pedro de la Paz, Tirúa, San Juan de la Costa y Carahue; de la facultad de Ciencias Sociales de la Udec, de la FEC, CUT, FENATS, FESTRAMET y del Colegio de Periodistas.

Para mayor información, visítenos en <http://www.sociales.udec.cl> o consúltenos al correo gabrielaebustos@udec.cl

“Hacia una sociología y sociedad transcultural de vida”



Durante el 5 y el 8 de agosto se desarrolló en la Universidad Mayor de San Marcos, en Lima (la más antigua de América Latina) el “IX Congreso Nacional de Sociología Perú- Pre Alas 2013. Hacia una sociología y sociedad transcultural de vida”. Instancia en la que el decano de nuestra facultad, Dr. Jorge Rojas Hernández, fue invitado como expositor.

En dicho encuentro, profesores y estudiantes de distintas escuelas de sociología de Perú, convergieron para discutir, analizar, reflexionar y dar respuesta a profundos cambios que afectan a nuestras sociedades. Es así como mediante paneles, conferencias magistrales, reuniones centrales, mesas redondas, debates, y otras actividades, abrieron paso a la discusión sociológica.

El Dr. Rojas participó en la temática “Universidad y sociedad: descolonialidad y praxis intelectuales en América Latina”, junto a profesores de Perú, Argentina, Uruguay y Ecuador. Según señala, “se trata de analizar el papel que la universidad ha jugado en América Latina, en el proceso de construcción republicana de las naciones, en la modernización de las sociedades, pero también de potenciación de los actores sociales y expresiones culturales y también en el reconocimiento de la endogeneidad, de las buenas tradiciones, experiencias comunitarias y expresiones culturales, propias del continente”.

“Retrata la realidad social penquista”

Enmarcado en la celebración del Día de la Fotografía, el pasado 19 de agosto, surge el concurso fotográfico “Retrata la realidad social penquista”, organizado por el Centro de Estudiantes de Trabajo Social, y su vocalía de cultura.

Dirigido a estudiantes de Pregrado de la facultad de Ciencias Sociales, el certamen pretende vincular a los alumnos con la comunidad.

Quienes quieran participar podrán entregar una fotografía, impresa y en formato digital con sus datos, entre el 23 y el 27 de septiembre, en la Secretaría de la carrera de Trabajo Social.

Luego el jurado, compuesto por docentes y alumnos de la facultad, elegirá su fotografía favorita y el autor de ésta será premiado con un libro, además de la publicación de su retrato en diversos medios.

Cabe destacar que también habrá una mención a quien reciba más votos por parte del público. Los interesados pueden escribir a caatsocial@udec.cl o bien contactar a los organizadores por Facebook: Trasso Cultura Udec.

El rol de los movimientos sociales: participación ciudadana y compromiso social

El pasado martes 13 de agosto, se llevó a cabo un conversatorio que reunió a académicos y alumnos de la carrera de psicología, con un dirigente del Movimiento Social de Cataluña y de la Red Mundial de la Agenda Latinoamericana.

Se trata de Jordi Roig Ferrer, Licenciado en Geografía e Historia por la Universidad de Gerona, profesor de Ciencias Sociales, e investigador de diversas áreas.

La jornada que se inició a eso de las 16 hrs. partió con un análisis profundo que hizo el académico catalán a los movimientos sociales más relevantes en su nación, destacando el Movimiento de los Indignados, o 15-M. Los jóvenes asistentes escucharon con atención, y de a poco fueron participando de un distendido diálogo, en el que además de analizar la situación española, se concentraron en las demandas latentes hoy en nuestro país, aportando desde sus experiencias en el movimiento estudiantil.

De este modo por alrededor de dos horas analizaron la importancia de manifestarse, pues a ojos del dirigente catalán, cada una de estas luchas forja la esencia de lo que es Latinoamérica.



Para mayor información, visítenos en <http://www.sociales.udec.cl>
o consúltenos al correo gabrielacustos@udec.cl